

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:
Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

LA FE Y LA RIQUEZA

Las manifestaciones católicas en Inglaterra, los Estados Unidos y el Japón, son un curso completo de sociología, enseñan prácticamente que la fuerza de las naciones está en la cohesión de las familias, en la unión de tendencias y aspiraciones, en la identidad del sentir, del pensar, del ideal que dirige los pueblos como el piloto el buque, cuyas cuerdas fuertemente entrelazadas, obedecen fácilmente a la mano del timonel y estrechamente unidas no dejan pasar el agua amarga.

La mayoría de los españoles no tienen más ilustración que la recibida por la lectura de los periódicos liberales, y éstos tienen buen cuidado de hacerlos creer que fuera de España no hay católicos, para deducir el argumento siguiente: la Iglesia, el clericalismo, es la causa de que estamos tan atrasados.

Precisamente es todo lo contrario; cuando la Fe católica arde en todos los pechos, el calor de la caridad crea Universidades, reglamenta los mercados, fabricas y talleres, y el mundo entero fué nuestro, bien por la fuerza de las armas, bien por la superioridad de nuestros conocimientos, que venían á buscar de todas partes, ó ya también por nuestros productos fabricados.

Dos siglos llevamos de liberalismo, y hemos perdido un mundo en territorio, una riqueza inmensa, nuestra hacienda, nuestro crédito, nuestra importancia, nuestra dignidad nacional, y si no hemos perdido nuestra nacionalidad ha sido porque la fe católica estaba viva en innumerables pechos que opusieron al invasor de fuera y al liberal ó traidor de dentro una barrera infranqueable.

A raíz de la paz ruso-japonesa dieron con gran fruición los rotativos la noticia de que en el Japón habían sido arrasados por el popalacho mas de cuatrocientas Iglesias católicas, sin fijarse en que de un golpe ponían ante los ojos de sus lectores un Japón de católicos, en vez del Japón pagano que estaban siempre describiendo.

El Congreso Eucarístico de Londres ha sido otra revelación, para mucha gente, de la fuerza del catolicismo en Inglaterra, á quien creían absolutamente protestantes; revelación que ha producido una sorpresa parecida á la que proporcionó el saber que el generalísimo de los ejércitos japoneses en la pasada guerra era católico, y que el habit marino que hundió en los mares el poder marítimo de Rusia, no se separaba de su Capellán, Sacerdote católico, á quien pagaba de su bolsillo particular.

Fíjense ustedes en las personas que conocen. Entre los médicos, los más ineptos, los más torpes, los más abandonados, aquellos á quienes se les mueren más enfermos, son los anticlericales, descreídos, escandalosos. En los militares, los más engreídos, los más inflados y peor cumplidores de su deber, son los incrédulos.

Entre los profesores de Universidad y de Institutos, los más pedantes, los más necios, los de mas pretensiones y menos saber, son ateos, racionalistas, materialistas, cualquier cosa menos católicos. Toda esa gente no tiene nunca un perro chico y si se meten en negocios se arruinan y arruinan á los demás.

Lo que pasa en los individuos eso sucede en las naciones. Hay una relación muy íntima entre la religión católica y el bienestar, la prospera Bélgica y el empobrecido Mogreb, antes tan floreciente, la España de ayer y la de hoy, son ejemplos que por nuestra enseñanza nos presenta la historia; acaso y sin acaso el poder del Japón, de los Estados Unidos é Inglaterra, está en la acción social de sus católicos.

El Congreso Mariano y la Asamblea de la Buena Prensa de Zaragoza van á ser fuentes fecundas de prosperidad en nuestra patria; la destrucción de los malos periódicos, que matan los ideales en las almas y surmen los cuerpos en todos los vicios, es el primer paso, el más necesario para la regeneración de un pueblo. El hombre sano trabaja y reza; el trabajo bendecido por Dios es el que salva.

PENSAMIENTOS EUCARÍSTICOS

Mucho podran enseñarte tus libros de piedad, tus pláticas, tus confidencias, sobre todo con el Director de tu alma. Pero créeme, ciertas delicadezas y encantos que encierra la virtud, ciertos sacrificios y esfuerzos que exige la piedad solita, eso, á los pies del Sagrario podras aprenderlo únicamente.—A. Estel.

Todos los días siento sobre mí el peso de mi miseria.

Y cómo me oprime ¡cuántas veces, cuando más quiero extender mis alas para volar por las alturas, mas atraído me siento hacia la tierra!

Hay en mí algo que á duras penas logro sujetar, y ese algo soy yo mismo.

¡Oh! ¡si no uniera todos los días á mi carne la carne de Cristo! ¡y á mi sangre la sangre de Cristo! ¡y á mi alma el alma de Cristo! ¡y á mi miseria la divinidad de Cristo! sólo pensarlo me horroriza.

¡Dios mío, no me agüesé el don de comulgar todos los días de mi vida.—M. de Santa Catalina.

Me acerco á comulgar; he ahí un acto de fe; creo que bajo aquellas especies que descubren mis ojos se encierra todo Cristo. Es esta mi fe mas profunda.

Me acerco á comulgar; he ahí un acto de esperanza; espero que recibiendo y comiendo á Cristo obtendré la fuerza, la vida. Es esta mi esperanza mas firme.

Me acerco á comulgar; he ahí un acto de amor; amo á Cristo, quiero amarle con todas las fuerzas de mi alma, por ello quiero unirme á El, identifícame con El, y por esto comulgo. Es la mayor prueba de amor que puedo darle.

Me acerco á comulgar; he ahí un acto de humildad; confieso entonces que no soy nada, que necesito de otro para vivir, que morirá en el alma si no la alimentara de Cristo. Es el más expresivo reconocimiento de mi pequeñez.

¿Queréis mas? no hay virtud que no practique en el acto mismo de comulgar.

Vas á entrar en la vida, abandonando las cosas y los hábitos de la niñez.

Vivir es sufrir; lo iras aprendiendo cada día con mayor claridad.

Pero no temas; apoyada en la Comunión seras inmovible. El mismo dolor te hará mas fuerte, mas delicada y mas hermosa.—M. de Santa Catalina.

¡Madre, madre!

Yo tengo una madre tan buena, tan buena, que la luz de sus ojos alumbraba mi largo camino, mi áspera senda.

Sin la luz de sus ojos, brillante, sin la luz de sus ojos, serena, yo hubiese perdido mi camino difícil y largo, mi segura aunque áspera senda; y errático y triste, como aquel que camina en tinieblas, marchara sin tino, repasando mil veces y á locas mi pequeño pedazo de tierra.

Yo tengo un madre tan buena, tan buena, que al calor de un amoroso cariño hasta el fondo del pecho me llega, fundando las frías cenizas que en él yacen muertas.

Las palabras de dulce consuelo que prodiga en mis horas esteras son frescos manojos de boutillos violetas que registan al pecho doliente inflitas y suaves esencias... (esencias del alma)

del alma de aquella que alegra mi vida sembrando de flores mi pequeño pedazo de tierra.

Sin ella, mi pecho perdería el calor que le alienta y aventarían los vientos ingratos las poquitas cenizas que quedan.

Sin ella, las flores que en torno á mí nacen

perfumando con grates esencias caídas ambiente que siento á mi vera, perderían los vivos matices de sus hojas jugosas y frescas, y perderían sus rudas sonrisas y sus grates perfume perdiera, y doblando las ramas delgadas, y mustias y secas, besarían con cálices muertos mi pequeño pedazo de tierra.

Yo tengo una madre tan buena, tan buena, que con ella no tengo mis culpas, no tengo mis penas.

Con ella consulto mis amores, mis ansias, mis quejas, los rudos engaños, las dulas falaces que el mundo presenta, y jamás, jamás me ha engañado; que nunca me engaña mi fiel consejera.

Si he sufrido postrado en el lecho el martirio de alguna dolencia allí ha estado mi madre querida vertiendo esencias, velando á mi vera.

que con un ángel bendito que guarda con sus alas un niño que sueña; y jamás, jamás me ha dejado; que nunca me deja mi amiga, mi hermana, mi Virgen, mi fiel compañera.

Si la dicha vertió sobre el alma una gota, una gota de esencia del hermoso licor de la vida robando á mis labios una débil sonrisa halagada, celebraba mi madre mi dicha con el alma vestida de fiesta.

¿Qué bello, qué grato parecía á mis ojos entonces mi pequeño pedazo de tierra! ¡Madre, madre! si tú sobrevivies al hijo que tanto te adora y venera, visita mi tumba.

con grata frecuencia, y fíjate tus ojos y posa tus labios benditos en ella.

Cobra al lino que grave mi cuerpo tu sombra benéfica, y ésta sea cual ángel que guarda con sus alas á un niño que sueña.

Derrama tu llanto, derrama tus lágrimas, y con ellas por siempre bendice mi pequeño pedazo de tierra.

Domingo Sebastián.

Agosto 1908.

TROZO SUSTANCIOSO

No podemos resistir al impulso que ha surgido en nuestro corazón al leer un artículo de la *Gaceta del Sur*, diario católico de Granada, de publicar algunos trozos de él; pues consideramos su lectura muy provechosa para todos los católicos. Viene hablando de los malos periódicos y dice:

«La prensa impía se ha convertido en el arma más poderosa de nuestro común enemigo. Abandona la política que la ha servido de escabel para hacerse dueña de parte de la opinión por ella misma formada, y harta ya de derribar Gobiernos, de enlodar reputaciones y de pirotetar (dolos del momento que ella encumbra con fines particulares, intenta ahora, en su vano orgullo, hacer tambalear las firmes columnas en que se asienta nuestra religión.

Ya no tira con bala rasa, sus armas apuntan al cielo.

Se creen dueños y señores de la tierra y pretenden dominar en nuestras almas con teorías acomodaticias, sin fundamento real y sin otra finalidad que el positivismo y la venganza amasada con el odio.

A los católicos toca cortar estas corrientes de mal-sano liberalismo con resistente dique que, al levantarse ante su paso, les diga imperiosamente: «Hasta aquí habéis llegado».

Al periódico setario, oponémosle la buena Prensa donde se refutan las informaciones gratuitas que antes dejábamos pasar sin protesta colectiva, con nuestros diarios desbarataremos esa opinión que por cinco céntimos *da, hecha á la medida*, los grandes rotativos. Esto es muy cómodo, pero hay que convencer al público que es preciso pensar por cuenta propia, como acaban de poner de manifiesto los recientes fracasos que han sufrido los directores de la opinión. Multiplicámos los medios de acción social, convenidos de que nuestro esfuerzo repercutirá siempre en la vida de los demás.

Nada de ilusiones engañosas, éstas siempre serán halagadoras, pero ya ha llegado el momento de ajustar nuestras acciones al medio ambiente que nos rodea y del cual es imposible prescindir.

Los días son de lucha, de actividad, de movimiento, de continuo batallar, y pues Dios así lo ha permitido, ¡guerra sin cuartel! en nombre de su santa causa.

Pronósticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractada)

Del 20 al 21, actuarán depresiones en los parajes de Coruña y en Africa septentrional, y ocasionarán alguna lluvia y tormenta en Andalucía y regiones próximas al Mediterráneo, principalmente en el S. E. de España. En el N. O. de la Península se sentirá, el lunes 21, la influencia de la depresión que en este día llegará al S. O. de Irlanda.

La acción de los núcleos de fuerzas que habrá el martes 22 en el N. O. del Continente y en el golfo de Génova, se sentirá un tanto en la Península, particularmente en el N. O. y N.; donde se registrarán algunos chubascos con vientos de entre S. O. y N. O.

El miércoles 23, llegarán al Estrecho y al Cantábrico mínimos barométricos que producirán algunas lluvias y tormentas en nuestras regiones, principalmente desde el S. O. y S. hasta el Centro y el Mediterráneo, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El jueves 24, estarán en el Mediterráneo los centros de perturbación mencionados, y ocasionarán algunas lluvias y tormentas en las regiones próximas á dicho mar, con vientos de entre N. O. y N. E.

El viernes 25, al apartarse por Italia y el Adriático las bajas presiones mediterráneas, se acercará al S. O. de la Península un mínimo barométrico que producirá algunas lluvias y tormentas en Portugal y Andalucía, desde donde se propagará un poco hasta el Centro con vientos del primero al segundo cuadrante.

El sábado 26, será mas tranquila la situación atmosférica de la Península, por punto general.

El domingo 27, vendrá por el Atlántico, en dirección á Irlanda, una depresión que causará algunas lluvias en el N. O. de la Península, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

La citada depresión llegará al S. O. de Irlanda el lunes 28, en cuyo día aparecerá un mínimo barométrico en el Mediterráneo superior. Se producirán algunas lluvias y tormentas en nuestras regiones, especialmente desde el N. O. y N. al Centro, con vientos de entre S. O. y N. O.

El martes 29, se hallarán en Escandinavia y en los Países Bajos los centros principales de la depresión de Irlanda, y su acción, en lo que se refiere á la Península, solamente será sensible en el N. O. N.

El miércoles 30, cambiará la situación meteorológica en nuestras regiones; porque llegará al Estrecho un centro de perturbación atmosférica que ocasionará lluvias y tormentas en Andalucía y Portugal, desde donde se propagará un tanto hasta el Centro y el Mediterráneo, con vientos del primero al segundo cuadrante.

Stefojon.

Acción social femenina.

Las Damas Catequistas.

Las señoras de Bilbao que, con el nombre de *Damas Catequistas*, vienen desde hace meses haciendo por las provincias del Norte y del Noroeste una activísima propaganda, moritoria cual ninguna otra, son dignas de que su labor fructifique y se extienda; que la semilla que con mano pródigo siembran no creiga en campo erial y de que en todas partes se imite y secundese ese proceder, cuyos frutos abundantísimos no hemos de tardar mucho tiempo todos en recoger.

Su misión, que llevan á la práctica con una perfección y constancia admirables, no se oirá que ir de capital en capital y de pueblo en pueblo reuniendo á los obreros y hablándoles en

(1) Poema pronunciado en los Juegos Florales de Almería.